
【月薪一族】

若是倒退五年十年放

开二孩政策， 她一定

会不顾一切再生一

个， 现在自己力不从

心了。
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【缘木求鱼】

“普遍二孩儿” 的计

划终于要实行了。

“虽然有点儿晚” ，

但聊胜于无。

人性化的回归之旅

木木

5

、

6

年前

，

我曾去日本的北海道

转过几天

。

那次旅行

，

印象最深的

，

除

了北海道的冬色外

，

要属接触到的一

些日本人了

。

其中一位

，

是一直为我们开车的

司机

。

大约是语言不通的原因吧

，

全程

下来

，

他几乎没说过话

，

但服务很周

到

。

这是位老司机

———

年纪很老的司

机

，

已经

70

多岁了

。 “

地陪

”

把他介绍

给我们的时候

，

一副挺抱歉的样子

，

说

这是旅行社的前社长

，

本来已经退休

几年了

，

但这段时间因为公司人手实

在腾挪不开

，

不得已才再次

“

出山

”。

初闻此言

，

我并不太明白这个导

游为什么要抱歉

，

大约是为接下来的

行程中或有的麻烦预支的感情投资

？

或者是想当然地担心我们这些

“

歪果

仁

”

会对他们提供这种

“

老迈

”

的服务

有意见

，

而表达的歉意

？

不过

，

在随后的行程中

，

我终于就

琢磨出一些不同的味道

，

或许

，

那位导

游的抱歉就根本不是送给我们的

“

见

面礼

”，

而是向那位老司机献上的别样

的

“

致敬

”。

也是

，

看着一位年逾

70

的

长辈

，

仍不得不干着与晚辈一样的体

力活儿

，

但凡心理正常一些的人

，

大约

都会或多或少地有些不安吧

。

于中国人而言

，

含饴弄孙似乎从

来就是古稀者应有的正常生活

，

尤其

生活在没有饥荒

、

战乱的盛世

———

生

逢乱世也就罢了

，

没准儿还活不到那

个岁数儿

———

那就更是理所当然的事

情

。

日本也身陷中华文化圈中难以自

拔

，

想来人们的想法与中国人也不会

差出多远

，

看着自己叔叔

、

伯伯辈的人

仍在旅途中奔波

、

劳顿

，

不觉为之悲伤

并暗暗自哀

，

似乎也真不应该是多么

难以理解的事儿

。

“

老司机

”

亲自出山

，

应该是真没

了办法

。

在随后几天的旅途中

，

如导游

般年轻的人

（

导游也快

40

岁了

），

几乎

很少见到

，

看到的似乎永远都是老人

，

这倒暗合了北海道的自然密码

———

寂

静

、

落寞

、

冷峻

。

大约

，

在这样的环境

里

，

生存原本就很不容易

，

逃跑起来多

多少少负担都要轻一些的年轻人

，

也

就只能一个一个地跑到他乡去

。

这样的世界

，

如我们般从中国来

的

、

一向热闹惯了的游客而言

，

当然就

真如人间仙境一般美好

，

尤其在灯光

昏黄的暗夜

，

身处露天温泉的氤氲中

，

聆听着粗犷

、

冷寂的雪花扑砸在岸石

上的

“

沙沙

”

声

，

恍惚间

，

大脑就真的陷

入

“

人生不过如此

”

的缺氧状态而难以

自拔

。

但于生于斯

、

长于斯

、

老于斯

、

困

于斯者而言

，

此时此地

，

似乎就是一种

永恒的难以挣脱

、

难以逃离的宿命

。

从

哪儿看出来的

？

身边不远处

，

讲究

“

一

日三泡

”，

皮肤光滑

、

面色红润的老者

的寂寂眉目间

，

写得清清楚楚

。

让人印象深刻的北海道的

“

老司

机

”，

不过是日本的一个缩影

；

而现实

的日本

，

或许也是不久的中国的镜像

。

日本

，

从来没有搞过什么限制人口生

育的大计划

，

只鼓吹过增加生产的大

号角

，

尚且陷入如此境地

，

而把

“

一胎

制政策

”

一以贯之了

30

多年的中国

，

其未来的景象

，

着实堪忧

。

好在

，“

普遍二孩儿

”

的计划终于

要实行了

。 “

虽然有点儿晚

”，

但聊胜于

无

。

这个新计划的意义并非在于

，“

非

独

”

的

“

70

后

”

们终于拿到了可以自主

决定是否再次生育的权利

，

而在于中

国的人口政策

，

终于启动了人性化的

回归之旅

。

但凡脑子清醒

、

灵活一些

的

，

大约都不难理解这样一个道理

：

生

命无永恒

，

永恒无生命

。

世界也原本就

是这样

，

正是因为有了孩子们的欢笑

声

、

吵闹声

、

甚至哭叫声

，

冰冷的天地

间

，

也才有了一丝人文的暖色

，

也才有

了所谓的终极意义

；

这声音

，

才是永远

合乎希望

、

未来和光明的旋律

。

（

作者系证券时报记者

）

纠结

闫玲月

全面放开二孩的消息让王明媚的

心扑腾一声

，

像平静的水面里投进一

颗石子

！

想当初儿子四五岁时

，

她多渴望

再生一个啊

，

那时候年轻

，

觉得一个孩

子好孤单

，

连玩伴都没有

，

长大还要一

个人负担四个老人的养老问题

，

比起

自己这一代真是太可怜了

。

也曾不小

心怀孕了

，

没有欣喜只有恐惧

，

生二胎

要交罚款不说

，

还要被开除公职

。

老公

只是拿工薪的白领

，

若自己丢了这个

人人羡慕的公职

，

家里幸福指数会直

线下滑

，

最后王明媚只能忍痛做了人

工流产

。

现在居然鼓励生二胎了

！

王明媚

照照镜子

，

栗色的发丝里掺杂着几根

白发

，

再化妆也藏不住下垂的眼袋

，

毕

竟年过四十的女人了

，

体型保持再好

，

身体也在走向衰老

。

兰香

，

你打算生吗

？

王明媚忽然问

了一句

。

我才不生呢

，

一个孩子都不知道

怎么养大的

，

好不容易出手了

，

我还要

享受一下属于自己的快乐人生呢

。

张

兰香边回答边忙着自拍发朋友圈

，

不

时咯咯笑

，

不用问也知道又有人给她

点赞了

。

王明媚好羡慕她

，

女儿考上大

学走了

，

张兰香彻底解放

，

容光焕发重

回二十岁

，

每天除了上班就是美容泡

吧刷微信

。

晚上回到家

，

王明媚忙做饭洗衣

给儿子检查作业

，

一切搞定后已经十

点了

。

老公正在拿遥控器换台

，

球赛刚

结束

，

遥控器也变得毫无目标

，

后来终

于在新闻频道锁定了

，

正是有关放开

二孩政策的解读

。

王明媚头靠在老公

肩膀上

，

手摸着他发福的肚子

，

问他想

不想再生个女儿

。

老公放下遥控器

，

迟

疑了一会

，

反问她怎么想

。

王明媚说生

还是不生内心很纠结

。

老公说

，

那我们

就来分析一下

，

如果利大于弊那就生

，

反之就不生

，

你先说想生的理由吧

。

我喜欢小宝宝

，

如果生个女儿

，

可

以打扮得像个小公主

，

女儿还是妈妈

的贴心小棉袄

，

就算长大出嫁了也和

父母一条心

，

不像儿子娶了媳妇忘了

娘

。

还可以让儿子做事有担当懂得如

何照顾人

，

现在他当自己是小皇帝什

么都靠父母

。

兄妹两个也是伴儿

，

就算

我们老了

，

他们遇事也有商量的人啊

。

你这些都是从情感方面分析

，

我

赞成

，

但你想过经济账吗

，

咱们先算算

养个孩子要多少费用

。

老公坐直身体

，

拿来一支笔在纸

上列项

，

从怀孕开始

，

孕检费营养费到

出生时生产费

，

坐月子雇月嫂费

，

婴儿

的奶粉尿不湿钱

，

幼儿园的学费

，

小学

中学的辅导班兴趣班费用

，

这里最多

的是教育费用

，

还不包括生活费

，

如果

上大学学杂费生活费也不低

，

再考研

或出国深造费用会更多

，

你算算最低

没几十万一百万都下不来吧

。

不算不知道

，

一算吓一跳啊

。

儿子

现在读初二

，

平时东一笔西一笔花销

也没统计过

，

不觉得压力很大

，

但若是

两个孩子

，

那就难说了

。

而且你还要考虑其它方面吧

，

我

们年龄都不小了

，

是否能受孕很难说

，

如果再做试管婴儿又是不小的费用

，

成功几率也不高

，

就算能怀孕

，

高龄产

妇有并发症怎么办

，

孩子不健康怎么

办

，

以后全面放开二胎

，

上学学位势必

紧张一系列问题

。

带她来到这个世界

是希望给她幸福

，

如果生活质量不如

现在

，

她会跟着我们受苦

。

老公让王明媚想全面再决定

，

王

明媚的眼泪忍不住流下来

，

现实的残

酷已经击碎了她心中的美好向往

，

若

是倒退五年十年放开二孩政策

，

她一

定会不顾一切再生一个

，

现在自己力

不从心了

，

四十多岁生二孩

，

有钱生也

没精力养了

，

况且是生不起更养不起

。

儿子小时候生过一场大病就让她后怕

不已

，

那时候都想过

，

如果儿子去了她

也不活了

。

夜深了

，

王明媚躺在床上难以入

眠

，

不知有多少父母正在为生二胎纠

结

，

他们的想法会不会和我一样呢

？

算

了

，

别为他人操心了

，

明天早上儿子要

吃小笼包鸡蛋羹

，

还要提醒他带球鞋

和班费

，

晚上做老鸭海带汤

，

再送他去

学小提琴

，

又将是忙碌的一天

。

（

作者系深圳作家

）

去哪儿与汉尼拔之死

周凯莉

商战

，

若有一丝一毫的犹疑或者

疏于防范

，

辛苦铸就的事业版图瞬息

间便可毁于一旦

。

国内第二大

O2O

在线旅游公司去哪儿便在上市

2

周年

到来之际

，

遭遇了一场基于独立性之

上的毁灭性战役

。

10

月

26

日晚间

，

携程宣布与百

度达成一项股权置换交易

，

股票置换

比例为

，

每个去哪儿美国依托凭证可

转换为

0.725

个携程美国依托凭证

。

交易完成后

，

百度将拥有携程普通股

可代表约

25%

的携程总投票权

，

携程

将拥有约

45%

的去哪儿总投票权

。

此

前几个月

，

也曾传出相关消息

，

但去哪

儿创始人兼

CEO

庄辰超一直态度强

硬

，

甚至引入

8

亿美金融资

，

对抗咄咄

逼人的携程要约收购之势

。

此次百度与携程的谈判进程一直

对直接相关方去哪儿采取了隐瞒态

度

，

直至决定宣布消息的前两天

，

才正

式将换股协议告知去哪儿高管团队

。

在这场暗战中

，

李彦宏是终在

BAT

之

阿里

、

腾讯的围攻中夺回一城的

“

高

兴

”，

梁建章则是终于收服强劲对手

、

一统天下的

“

高兴

”，

而庄辰超显然是

最失落的那一位

。

仔细想来

，

去哪儿与携程旷日持

久的商战

，

像极了公元前北非帝国迦

太基与古罗马帝国之间的缠斗

。

迦太

基统帅汉尼拔

·

巴卡生长的时代正逢

古罗马共和国势力的崛起

，

他自小随

父亲哈米尔卡

·

巴卡进军欧洲

，

并发下

一生的誓言

，

要征服古罗马帝国

。

庄辰

超也是如是

，

当他和伙伴们创办去哪

儿的时候

，

携程在在线旅游市场的势

力已然如日中天

，

去哪儿是依靠搜索

技术的别具一格和低价格战略从携程

的嘴里生生抢下了一块肉

。

征程是星辰大海

，

路上淌满了鲜

血和尸水

。

第二次布匿战争期间

，

汉尼

拔率领军队从西班牙翻越比利牛斯山

和阿尔卑斯山

，

牺牲了大量佣兵

，

在特

拉比亚战役

、

特拉西美诺湖战役和康

奈大战中

，

汉尼拔巧妙运用地形

、

兵种

及天气变化

，

引诱并击溃罗马人

，

却在

进军罗马国境途中因眼疾导致一眼失

明

。

而熟知去哪儿上市过程的人也知

道

，

在产品架构

、

竞对策略上

，

庄辰超

及其团队付出了怎样的努力

，

正如在

携程步步紧逼之时

，

他在朋友圈感慨

所写下的文字

：“

十年爬冰卧雪

，

我天

性保守未能带领大家获得最大的成

功

。

但没有一个人可以站在去哪儿与

成功之间

，

我发誓不惜一切将任何阻

碍揍成粉末

，

荣誉与骄傲永存

。 ”

汉尼拔面对的是实力雄厚的古罗

马帝国

，

庄辰超挑战的亦是雄霸在线

旅游市场多年的老大携程

。

古罗马帝

国面对汉尼拔的军事威胁

，

采取了分

化策略

，

减少与迦太基军队的正面冲

突

，

加强与罗马联盟之间的关系

，

施用

焦土策略

，

阻断其军需物资的供给

，

并

从汉尼拔身上学会了游击战略

。

携程

也是如是

，

它和去哪儿争夺机票

、

酒店

供应商

，

推出价格战

，

并

“

明修栈道

、

暗

度陈仓

”，

在与去哪儿谈判的同时

，

先

后投资了途牛

、

艺龙

，

此前还入股了快

捷酒店管家

、

途风网和同程网等

。

当然

，

致命的一击来自于外敌与

内部的联手

。

公元前

202

年

，

汉尼拔被

古罗马帝国击败后

，

退回非洲

，

担任行

政长官

，

以帮助迦太基从战争创伤中

恢复

，

并寄希望于下一次的征服

。

然

而

，

迦太基元老院与古罗马人私相交

好

，

将汉尼拔逐出迦太基

。

公元前

195

年

，

汉尼拔出走

，

流亡到塞琉西王国

，

公元前

189

年

，

罗马要求引渡汉尼拔

，

汉尼拔再次流亡小亚细亚北部

，

然而

罗马人一直不放心这一位劲敌

，

汉尼

拔为了维护荣誉

，

于公元前

183

年服

毒自尽

。

当然

，

即便失去了去哪儿

，

作

为美丽说

、

融

360

的天使投资人和清

流资本的创始人

，

庄辰超的处境不会

如同汉尼拔般令人叹惋

，

然而

，

在

2012

年引入百度之时

，

一心只顾着上市的

他

，

早已为今日的败局埋下了巨大的

系统性

bug

。

后人这样描写汉尼拔

：“

没有一种

劳苦可以使他的身体疲乏或精神颓

丧

。

酷暑也好

，

严寒也好

，

他一样受得

了

。 ”

庄辰超也一样

，

他热爱优衣库

、

红

眼航班

，

以及永远未知的成功与失败

。

（

作者为无界传媒联合创始人

）

【庄周梦蝶】

庄辰超与汉尼拔也一

样，他热爱优衣库、红

眼航班， 以及永远未

知的成功与失败。

过着高于自己工资的生活

王国华

在中国有一种奇怪的现象

。

即

，

很

多人似乎过着明显高于自己工资的生

活

。

月薪三四千甚至更少

，

也买了好几

十万的房子

；

有的还开着汽车

，

虽然车

不贵

，

总有十来万

，

抵得上他三四年的

收入

。

还能时不时地大餐吃着

，

苹果

6

拿着

，

名牌穿着

，

该旅游的还旅游一

次

。

你去算吧

，

怎么算他那点工资都不

够

。

可人家逍遥自在

，

跟土豪生活没什

么区别

。

那么

，

为什么这些人工资不高

，

却

可以过上土豪一般的生活呢

？

总结一

下

，

大概有以下原因

。

一是灰色收入

。

提到灰色收入

，

人

们就会想到政府系统的跑冒滴漏

、

贪

污受贿

。

的确

，

很长一段时间内

，

这部

分收入是一些国家公务员

、

企事业单

位员工的重要来源之一

，

吃的用的都

是

“

公家

”

的

。

制度和监督的不健全

、

不

作为让很多人有了挣外快的机会

。

但

随着

“

八项规定

”、“

反腐倡廉

”

越搞越

深入

，

这种现象已有了较大改观

，

灰色

收入来源越来越少

，

越来越难

，

尤其是

中下层公务员

。

二是投资收入

。

说中国人喜欢投

资

，

很多人一定不同意

。

在他们的经验

里

，

中国人似乎更喜欢存钱

。

其实喜欢

什么不喜欢什么

，

都是由经济政策和

经济现状等外部环境决定的

。

跟个人

兴趣没关系

。

存款利息高

，

投资无门的

时候当然要存钱

；

穷掉了底

，

随时温饱

不保的时候

，

也要存点钱才有安全感

。

反过来

，

温饱问题解决了

，

利息又低

，

把钱存在银行里等着贬值

，

谁还存钱

？

当然要投资了

。

所谓投资

，

不过是利用

各种方式放高利贷

，

回款快

，

回报率

高

，

尤其在我国南方

，

民间借贷成风

。

这种投资风险很大

，

但也确实为一部

分人带来了额外的收入

。

与此相关的是

，

有血缘关系的亲

人之间无息借贷属于名正言顺

。

中国

人其实忌讳从朋友那里借钱

，

平时很

好的关系

，

常常因借贷产生矛盾

。

相比

之下

，

从直系亲属那里借贷就理直气

壮多了

。

在买房买车治病救人等重大

事件发生时

，

亲人们大多会慷慨解囊

，

能拿多少拿多少

，

如果手头富余而不

借给对方

，

还会遭到鄙视

。

这种应急式

借贷在民间比较普及

。

三是全家挣钱一人花的生活方

式

。

现在独生子女多

，

父母挣钱愿意给

子女花

。

平时小打小闹的零花钱就不

说了

，

有大支出的时候垫付首付甚至

直接买单也不鲜见

。

父母

、

爷爷奶奶

、

外公外婆成了年轻人的提款机

。

此外

还有一人挣钱全家花的方式

。

有位朋

友

，

家中兄弟众多

。

老大做生意成了大

老板

，

上亿资产

，

弟弟妹妹要么在他的

公司里任职

，

要么干脆直接从那里揩

油

。

吃饭用哥哥的名字签单

，

买东西拿

到哥哥的公司里报销

，

这么点小钱

，

当

哥哥的要是太计较

，

也就没法相处了

。

中国是个人情社会

，

如果自己吃独食

，

兄弟没有跟着沾光

，

乡里乡亲的都不

会看好这个人

。

四是群体消费的方式

。

比如你看

到一个人去吃大餐了

，

其实他是白吃

的

，

下一次他还是白吃

。

七八个人一起

吃大餐

，

他吃了十来次

，

只需年终请一

次就够了

。

也就是说

，

他其实只需花一

次大餐的钱

，

即可吃十多次大餐

。

虽然

也有人推行

AA

制

，

但天天

AA

制

、

处

处

AA

制也不现实

。

用中国话讲

：

不符

合国情

。

我把以上两条统称为互助式消

费

。

这是中国人特有的一种方式

。

我这

么说

，

可不是认为这样做就合理

，

恰恰

相反

，

我觉得我们的工资制度有问题

，

很多单个的家庭

，

光靠工资几乎无法

养家

。

正是有了以上原因

，

才勉强过得

去

。

如果工资足够养家

，

谁也不愿意这

么干

。

自己的钱自己花多舒服

。

（

作者系深圳作家

）

� � �【经济闲谈】

制度和监督的不健

全、 不作为让很多人

有了挣外快的机会。


